
 
 
 
 
 

PROTOKOLL Nr. 935 
Gemeinderatssitzung vom Montag, 23. Oktober 2023, 

19.00 Uhr bis 21.40 Uhr 
 

Vorsitz Gemeindepräsident Marcel Allemann  

Protokoll Gemeindeschreiber Armin Kamenzin 

Anwesend Fabian Büttler, Andreas Fluri, Doris Hügli, Michael Meister, Manfred Niggli 

Gäste Heidi Hertig und Ruth Schöni («Trägerverein Gemeinschaftsraum 
Rösslimatt»), Cordelia Meister (Finanzverwaltung) 

1. Verein Gemeinschaftsraum Rösslimatte 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7504 

2. Protokoll Nr. 934 
Genehmigung 

Nr. 7505 

3. Pendenzen  Nr. 7506 

4. Kultur, Projekte (z.B. Präsidentenkonferenz, Veranstaltungskalender) 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7507 

5. DV Kreisschule Thal  
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7508 

6. Neue Vereinsaufnahmen und Beiträge 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7509 

7. Pumptrack 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7510 

8. Budget 2024 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7511 

9. Wahl Kommissionsmitglieder Finanzplanung 
Wahlen 

Nr. 7512 

10. Übernahme Privatstrasse „Haulenacker“ 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7513 

11. IKS, Kontrollübersicht 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7514 

12. Demission Friedensrichter 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7515 

13. Delegierte Region Thal  
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7516 

14. Parzelle GR Nr. 1495 – Weitere Nutzung 
Beratung und Beschlussfassung 

Nr. 7517 

15. Verschiedenes 
 Abstimmungs- und Wahlergebnisse vom 22. Okt. 2023  
 Umweltschutz Ad-interim Ressortleitung  
 Prüfung Mietvertrag Kreisschule Thal 
 Spitex Massnahmenplan Finanzen 
 

Nr. 7518 
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Gemeindepräsident Marcel Allemann begrüsst den Rat sowie Heidi Hertig und Ruth Schöni 
vom Trägerverein «Gemeinschaftsraum Rösslimatt».  
Der Gemeindepräsident stellt die Traktandenliste zur Diskussion. Der Gemeinderat 
genehmigt diese einstimmig. 
 

1. Verein Gemeinschaftsraum Rösslimatte 
Beratung und Beschlussfassung 
 
Der Gemeindepräsident erteilt das Wort den Gästen vom Trägerverein 
«Gemeinschaftsraum Rösslimatt». 
Diese erklären zuerst, wie es zur Nutzung des Gemeinschaftsraums durch 
den Verein gekommen ist. Die vielfach älteren Bewohner der Überbauung 
Rösslimatte mussten zur Kenntnis nehmen, dass der Eigentümer der 
Bauten den Gemeinschaftsraum zu Wohnraum umnutzen möchte. Durch 
Gespräche sowie der Gründung des Vereins konnte der Gemeinschafts-
raum nun für einen Mietbetrag von CHF 500/Monat gemietet und den 
Interessierten zur Verfügung gestellt werden. Es wird ein Mittagstisch 
angeboten, der sehr gut angenommen wird. Der Raum ist dann mit 25 bis 
30 Personen gefüllt. Mehr würden gar keinen Platz mehr finden. 
An Dienstagen und Donnerstagen soll nun am Morgen Kaffee angeboten 
werden. Da dies erst angelaufen ist, kann zu den Besucherzahlen noch 
keine Auskunft gegeben werden. Wichtig ist jedoch, dass der Raum auch für 
andere Gruppen z.B. auch für Vereine zur Verfügung gestellt werden kann.  
Wichtig ist dem Verein, dass das Angebot als Förderung des 
Zusammenhalts gesehen werden soll. Alle, die mitarbeiten, arbeiten 
ehrenamtlich.  
Als Nachteil wurde bereits bemerkt, dass der Raum sehr laut ist. Hier 
müsste eine Dämmung angebracht werden. Zudem fehlt noch weitere 
Ausrüstung und Dekoration.  
Der Verein ist für den Betrieb und Investitionen auf Gönner angewiesen.   
Der Rat diskutiert mit der Vereinsvertretung mögliche Unterstützung durch 
die Gemeinde. Wichtig für die Entscheidfindung wäre ein vorhandenes 
Budget, das die Dimensionen der notwendigen finanziellen Mittel und deren 
Beschaffungsmöglichkeiten aufzeigt.  
Ein Vereinsbeitrag kann bereits zugesichert werden, jedoch kann auf Grund 
der heute vorliegenden Informationen noch keine weitere Zusicherung 
geleistet werden. Der Gemeindepräsident beantragt einen Beschluss auf die 
nächste Sitzung zu verschieben und im Rahmen der 
Gesamtbudgetberatung einen Entscheid zu fällen.  
Frau Hertig und Frau Schöni sind damit einverstanden. Sie bedanken sich, 
dass sie ihr Anliegen vorstellen konnten und werden die notwendigen 
Informationen liefern.  
Der Gemeindepräsident dankt nochmals der Vereinsvertretung für den 
Einsatz für unsere Bevölkerung und verabschiedet sie.  
 

Nr. 7504 

 

2. Protokoll Nr. 934 
Genehmigung 
Der Gemeindepräsident stellt das Protokoll Nr. 934 zur Diskussion. Bei 
Traktandum 8 ARA sollte vermerkt werden, dass die Werte exklusive 
Mehrwertsteuer ausgewiesen sind.  
Der Gemeindepräsident lässt abstimmen. 
 
 

Nr. 7505 
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Beschluss 
Der Gemeinderat genehmigt das Protokoll Nr. 934 der Gemeinderatssitzung vom  
18. September 2023 mit der erwähnten Anpassung einstimmig.  

 

3. Pendenzen  
Der Gemeindepräsident bereinigt die Pendenzen. 
 

Nr. 7506 

 

4. Kultur, Projekte (z.B. Präsidentenkonferenz, Veranstaltungskalender) 
Beratung und Beschlussfassung 
 
Der Ressortleiter Kultur informiert, dass die Präsidentenkonferenz 
organisiert ist. Neu wurden die Termine im Voraus eingefordert, so dass der 
Veranstaltungskalender bereits grundsätzlich für die Diskussion an der 
Präsidentenkonferenz bereits zur Verfügung steht. 
Der Veranstaltungskalender soll neu in einem anderen Format (zick-zack-
Flyer) erstellt werden. Der Ressortleiter präsentiert ein Beispielexemplar. 
An der Präsidentenkonferenz sollen neben dem Kalender auch noch die 
Themen „Zusammenarbeit der Vereine“ sowie „Dorffest“ besprochen 
werden.  

Nr. 7507 

Beschluss 
Der Gemeinderat beschliesst einstimmig, dass der Veranstaltungskalender in neuem 
Format erstellt werden kann.  

 

5. DV Kreisschule Thal  
Beratung und Beschlussfassung 

Der Gemeindepräsident informiert anhand der vorliegenden Unterlagen über 
die anstehende Delegiertenversammlung der Kreisschule Thal.  

Die Kreisschule steht vor grossen Herausforderungen. Es sind fast 500 
Schüler in 28 Klassen zu unterrichten. Sollten sich in den Klassengrössen 
oder Schülerzahlen Verschiebungen ergeben, kann dies grosse 
Auswirkungen auf die Finanzen haben.  

Die Schulentwicklung (z.B. Förderung der Kompetenzen des Lehrerteams, 
Umsetzung Lernatelier, IT) führen zu erhöhten Kosten. Diese sind jedoch zu 
einem Grossteil vom Kanton vorgegeben und durch die Schule selbst nur 
wenig beinflussbar. 

Das Budget 2024 weist bei einem Gesamtaufwand und Ertrag in Höhe von 
CHF 10‘396‘404 einen Mehraufwand gegenüber dem Vorjahr um CHF 
335‘720. Als Hauptursachen für diesen Mehraufwand werden vorwiegend 
die Lohnsteigerungen der Lehrpersonen, der erhöhte Informatik Unterhalt 
sowie die Talentförderklassen und die Schulsozialarbeit genannt. Als 
Investitionen sind im Jahr 2024 CHF 271‘000 als Ausgaben ausgewiesen. 
Dies sind vorwiegend Beschaffungen von IT-Geräten für Schüler und 
Lehrpersonen sowie neue Anzeigegeräte in den Klassenzimmern. 
Neben dem Budget berät die Delegiertenversammlung über die 
überarbeitete Schulordnung. 

Nr. 7508 

Beschluss 
Der Gemeinderat stimmt einstimmig den Anträgen des Vorstandes zu. Die Delegierten 
werden instruiert, entsprechend abzustimmen.  
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6. Neue Vereinsaufnahmen und Beiträge 
Beratung und Beschlussfassung  

Der Ressortleiter Kultur informiert, dass er bereits seit mehreren Jahren im 
Vorstand von MUSESOL (Museen und Sammlungen im Kanton Solothurn) 
tätig ist. Seit zwei Jahren amtet er nun als Präsident. 

Dieser Museumsverbund ist ein kantonsweiter Verein, der ca. 60 
Institutionen als Mitglieder ausweist und die überregionale Koordination und 
Zusammenarbeit unter den Museen des Kantons Solothurn anstrebt. 

Neu haben die Geschäftsstelle und das Präsidium des Vereins ihren Sitz in 
Matzendorf am Wohnort des Ressortleiters Kultur.  

Der Verein sei auch finanziell gut aufgestellt, so dass er nicht auf 
Vereinsbeiträge der Gemeinde angewiesen ist. Er möchte jedoch als Verein 
wahrgenommen werden, weshalb der Antrag gestellt wird, den Verein in das 
Vereinsverzeichnis der Gemeinde aufzunehmen. Es wird jedoch explizit auf 
einen Vereinsbeitrag verzichtet.  

Es wäre jedoch wünschenswert eine Räumlichkeit nutzen zu können, um 
das Archiv unterzubringen.  
  

Nr. 7509 

Beschluss 
Der Gemeinderat stimmt einstimmig der Aufnahme des Vereins „Museumsverbund des 
Kantons Solothurn“ in das Matzendorfer Vereinsverzeichnis zu. Es wird kein Vereinsbeitrag 
fällig.  

 

7. Pumptrack 
Beratung und Beschlussfassung  

Der Gemeindepräsident orientiert, dass am 24.10.23 eine Besprechung 
stattfindet. Es liegt bereits ein Konzept zur Umsetzung des Pumptracks vor. 
Dieses wurde für einen Standort in der Gemeinde Balsthal erstellt, kann 
jedoch auf Matzendorf adaptiert werden.  

Der Gemeindepräsident sieht einzig das Problem, dass das Projekt beim 
geplanten Standort bei der Sporthalle einem möglichen zu erstellenden 
Bühnensaal „in die Quere“ kommen würde.  

Er erwähnt, dass im Budget CHF 5‘000 für eine „Anschubfinanzierung“ 
vorgesehen sind. Weitere Kosten dürfen für die Gemeinde nicht anfallen. Mit 
diesen Vorgaben würde er in die Besprechungen gehen. 

Der Rat berät das Thema. Es wird zur Kenntnis genommen, dass einige 
negative Stimmen aus der Bevölkerung zu diesem Projekt eingegangen 
sind. Es geht wohl vorwiegend um das Thema Parkplätze. 

 

Nr. 7510 

Beschluss 
Der Gemeinderat ist mit dem Vorgehen des Gemeindepräsidenten einverstanden.  

 

8. Budget 2024 
Beratung und Beschlussfassung  

Die Finanzverwalterin informiert, dass die Anpassungen aus der 
Klausursitzung in einen neuen Budgetentwurf eingeflossen sind. Zudem 
mussten Änderungen auf Grund von kantonalen Vorgaben (vorwiegen im 
sozialen Bereich) vorgenommen werden.  

Nr. 7511 
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Der Budgetentwurf für das Jahr 2024 weist momentan einen 
Aufwandüberschuss von ca. CHF 318‘000 aus. Die Investitionsrechnung 
geht von Nettoinvestitionen von CHF 713‘000 aus.  

Der Rat berät das Budget und nimmt weitere Anpassungen vor. So wird 
unter anderem der Vereinsbeitrag der Musikgesellschaft von CHF 4‘050 auf 
CHF 2‘500 gekürzt.  

Die Korrekturen fliessen nun in einen neuen Entwurf ein. Dieser wird von der 
Finanzplanung beraten und danach, an der nächsten Sitzung, vom 
Gemeinderat verabschiedet. Aus diesem Grund wird an dieser Stelle kein 
Beschluss gefasst.  
 

 

9. Wahl Kommissionsmitglieder Finanzplanung 
Beratung und Beschlussfassung  

Der Gemeindepräsident orientiert über zwei Personen, die sich vorstellen 
könnten, in der Finanzplanungskommission mitzuwirken. Es sind dies Frau 
Christine Chaouch, Steinacker 19 und Herr Andreas Riser, Kirchstrasse 1. 
Beide haben sich bei der Gemeindeverwaltung gemeldet und wollen ohne 
Parteizugehörigkeit in der Kommission mitwirken. Gemäss Abklärung der 
Gemeindeverwaltung sind beide wählbar. 
Der Gemeindepräsident lässt wählen. 

Nr. 7512 

Beschluss 
Der Gemeinderat wählt einstimmig Frau Christine Chaouch, Steinacker 19 und Herr 
Andreas Riser, Kirchstrasse 1 als Mitglied der Finanzplanungskommission bis Ende der 
Legislatur 2021/2025. 

 

10. Übernahme Privatstrasse „Haulenacker“ 
Beratung und Beschlussfassung  

Der Ressortleiter Werk- und Wasser informiert, dass Planungen und 
Berechnungen zur Übernahme der Privatstrasse „Haulenacker“ erstellt 
wurden. Dies ist wichtig, um auf konkreten Grundlagen Gespräche mit den 
Anwohnern führen zu können. Der Rat berät die Entwürfe. 
 

Nr. 7513 

Beschluss 
Der Gemeinderat beschliesst für einen möglichen Perimeterbeitrag die Abminderung der 
massgebenden Kosten um 50%, da bereits ein Belag vorhanden ist. Der 
Gemeindepräsident und der Vizepräsident werden die Gespräche mit den Anwohnern 
führen.  

 

11. IKS, Kontrollübersicht 
Beratung und Beschlussfassung  

Der Gemeindeschreiber informiert, dass nach dem Verwaltungsreglement 
und der Kompetenzregelung nun die Kontrollübersicht im Rahmen des 
internen Kontrollsystems erstellt wurde. Diese enthält, wie vom 
Gemeinderat bereits beschlossen, die Kontrollen auf Basis der 
Hauptbereiche (Allg. Verwaltung und Organisation, Flüssige Mittel, 
Kreditoren, Liquidität, Steuerwesen, Gebühren, Bauwesen, 
Submissionswesen und Vertragsmanagement, Personalwesen, Planung, 
EDV/IT).  

Nr. 7514 
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Der Gemeinderat berät die vorliegende Kontrollübersicht. Die Spalten 
Schadenausmass und Eintretenswahrscheinlichkeit werden gestrichen. 
 

Beschluss 
Der Gemeinderat beschliesst einstimmig die vorliegende Kontrollübersicht als Bestandteil 
des IKS.  

 

12. Demission Friedensrichter 
Beratung und Beschlussfassung  

Der Rat nimmt Kenntnis von der Demission des Friedensrichters auf Ende 
des Jahres 2023. Die Stelle muss ausgeschrieben werden, da sie nicht 
intern besetzt werden kann.  
 

Nr. 7515 

Beschluss 
Der Gemeinderat nimmt die Demission an. Das Stelleninserat soll in den nächsten beiden 
Wochen aufgeschaltet werden.  

 

13. Delegierte Region Thal 
Beratung und Beschlussfassung  

Der Gemeindepräsident stellt fest, dass für die Region Thal ein Delegierter 
vakant ist.  

Der Gemeindepräsident fragt an, ob ein Ratsmitglied bereit wäre, als 
Delegierter neben dem bereits gewählten Ressortleiter Kultur, tätig zu 
werden.  
 

Nr. 7516 

Beschluss 
Der Gemeinderat wählt einstimmig Fabian Büttler als Delegierter des Vereins Region Thal.  
 

 

14. Parzelle GR Nr. 1495 – Weitere Nutzung 
Beratung und Beschlussfassung  

Der Gemeindepräsident orientiert, dass der heutige Betreiber der 
Baumzucht auf Parzelle GB Nr. 1495 keine weitere Nutzungsmöglichkeit 
mehr sieht und die Parzelle nicht mehr benötigt. Er fragt nun, ob die 
Gemeinde Bedingungen an eine „Rücknahme“ knüpft. Es sind keine 
Verträge vorhanden.  

Der Rat diskutiert die Anfrage. 
 

Nr. 7517 

Beschluss 
Der Rat beschliesst keine Auflagen für die Rücknahme der Parzelle GB NR. 1495 

 
15. Verschiedenes Nr. 7518 

 Abstimmungs- und Wahlergebnisse vom 22. Okt. 2023 
Der Rat nimmt Kenntnis von den Ergebnissen der Abstimmungen und Wahlen vom 
letzten Sonntag.  

 Umweltschutz Ad-interim Ressortleitung 
Der Rat bedankt sich bei Fabian Büttler, der ad interim die Ressortleitung des 
Umweltschutzes übernimmt.  
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 Prüfung Mietvertrag Kreisschule Thal 
Der Rat nimmt zur Kenntnis, dass noch kein Resultat der Prüfung des Mietvertrages 
vorliegt. 

 Spitex Massnahmenplan Finanzen 
Der Rat nimmt zur Kenntnis, dass, entgegen der Abmachung in der Sitzung vom 21. 
August, noch keine konkreten Massnahmen betreffend Liquiditätsplanung vorliegt. Es 
wurden jedoch auch noch keine finanziellen Mittel abgerufen. 

 
 
Matzendorf, 24. Oktober 2023 
 
  Gemeindepräsident Gemeindeschreiber 
 
 
 
 
  Marcel Allemann   Armin Kamenzin 
 
 
 
 
 
 
Protokollauszug:   
Kulturkommission zu Traktanden 1, 4 und 6 
 

 


